

Zeitschrift:	La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire
Herausgeber:	Comité central de la Croix-Rouge
Band:	31 (1923)
Heft:	4
Artikel:	Cours de moniteurs-samaritains à Neuchâtel
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-682563

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA CROIX-ROUGE SUISSE

REVUE MENSUELLE

SOINS DES MALADES ET HYGIÈNE POPULAIRE

Sommaire

	Page		Page
Cours de moniteurs-samaritains à Neuchâtel	37	Examens de l'Alliance suisse des gardes-malades	47
L'homme qui a cassé sa pipe et qui vit 40 mois plus tard	38	Nouvelles de l'activité des sociétés: La Tour-de-Peilz, Croix-Rouge vaudoise; Croix-Rouge et samaritains; Alliance suisse des gardes-malades, section de Bâle; section de Genève; section de Lucerne; section de Neuchâtel; section de Zurich	47
Une grave maladie facile à éviter	40		
Un jugement sur l'action suisse de secours en Russie	41		
Assemblée générale de la Croix-Rouge suisse	46		
Cours central des colonnes de la Croix-Rouge	46		
Assemblée générale de l'Alliance suisse des samaritains	46	Remerciements	48

Cours de moniteurs-samaritains à Neuchâtel

C'est sous la direction du Dr Marval et de l'adjudant sous-officier Jaeger que ce cours, organisé avec soin par le Secrétariat général et les sections de Neuchâtel, a eu lieu du 5 au 10 mars 1923.

La Commission scolaire avait bien voulu prêter de superbes locaux dans le nouveau Collège de la Maladière, et les participants étaient fort bien logés à l'Hôtel du Soleil où ils ont trouvé bon gîte et bonne nourriture.

A vrai dire, ces cours de 6 jours sont trop courts; il en faudrait 8 à 10 pour arriver à apprendre l'indispensable à des samaritains, pour en faire des moniteurs et des monitrices capables.

Il n'en reste pas moins que, grâce à un travail assidu, à un «bourrage de crâne» intensif, à la bonne volonté des participants et de leurs maîtres, les 25 samaritains présents (12 messieurs et 13 dames) ont pu obtenir le diplôme final. Et quand

nous disons 25 (ce qui est un chiffre trop élevé pour un cours pareil), nous faisons erreur, puisque deux participants, malades, ont dû être évacués sur l'hôpital pendant la semaine.

Ce furent d'abord des répétitions d'anatomie et de physiologie de deux heures chaque jour, des exercices pratiques de quatre heures par jour, des conférences sur la Croix-Rouge, les samaritains et leur rôle modeste et bienfaisant, sur l'hygiène et les maladies infectieuses, la désinfection¹⁾. Puis une visite au Dispensaire antituberculeux, à l'hôpital tout moderne que Neuchâtel vient d'élever au bord de la forêt de Chaumont, et enfin l'examen final qui n'a pas duré moins de trois heures. Cet examen eut lieu en présence du représentant de la Croix-Rouge, du secrétaire général de l'Alliance suisse des samaritains, du président central de cette asso-

¹⁾ Mais pas des plaies, n'est-ce pas! Dr M^r.

ciation, de nombreux médecins et de délégués des sections qui avaient envoyé des élèves.

Au repas en commun qui a terminé le cours, le Dr de Reynier a relevé combien les samaritains bien stylés sont utiles à la Croix-Rouge; le conseiller communal Wenger a tenu à témoigner la sympathie des autorités aux samaritains; le Dr de Marval a fait les recommandations finales qu'il désirait souligner, et plusieurs orateurs encore — dont M^{me} Gacon, MM. Seiler (Vevey) et Römer (Chaux-de-Fonds) — ont remercié professeurs et élèves pour l'activité déployée pendant ces journées si remplies, et même pendant la nuit, puisque les participants ont pu assister aussi à un exercice de la colonne de la Croix-Rouge de Neuchâtel, travail éclairé par des lampes à acétylène ou électriques, et dirigé par le sergent Juvet, conducteur de la colonne n° 12.

Tous ceux qui ont participé à ce cours en garderont certainement un excellent souvenir: ils ont rafraîchi leurs connaissances samaritaines, ils ont appris un peu à commander (mais ce n'est que « ce que l'on conçoit bien qui s'exprime aisément! ») et — last not least — à se faire des

amis parmi tous ces participants venus de Vaud, de Fribourg, du Jura bernois et de Neuchâtel. Ils se réjouissent déjà d'assister en 1924 au cours de répétition pour moniteurs et monitrices, cours qui sont organisés depuis peu de temps par l'Alliance et qui lui occasionnent de gros frais que nous ne croyons pas inutiles.

Voici enfin les noms de celles et de ceux qui ont quitté cette bonne ville de Neuchâtel, leur diplôme en poche: Boudry: M^{me} Berthe Fessler; Berne: M. Werner Tribelhorn; Bulle: M. Ch. Leiser; Colombier: M^{me} Cécile Kettiger; Couvet: M^{les} Cécile Franel et Anna Bähler; Cressier: M^{le} Aurélie Béguin; Chaux-de-Fonds: M^{le} Louise Leuenberger et M. Jules Perregaux; Neuchâtel: M^{mes} Amélie Gacon, Marie Girard, Rose Burgat; MM. Alfred Burckhard et Léon Boëx¹⁾; Le Locle: MM. C.-A. Sauser et Louis Salz; Saignelégier: M. Laurent Beuchat; St-Aubin: M^{les} Bernadette Berset et Rose Jacot; St-Blaise: M. Louis Bourquin; St-Imier: M. David Hug; Vevey: M. Maurice Schneider; Val-de-Ruz: M^{le} Berthe Diacon.

¹⁾ Ces cinq derniers restent à Neuchâtel où nous nous réjouissons de les voir à l'œuvre. *Réd.*



L'homme qui a cassé sa pipe et... qui vit 40 mois plus tard

Par le Dr de la Harpe, Vevey

(Communication à la Société vaudoise de médecine; séance de février 1922)

Messieurs,

Le titre de la présentation de malade annoncée par votre président à l'ordre du jour de cette séance aura peut-être choqué quelques-uns d'entre vous, qui considèrent qu'il manque du sérieux inhérent à notre docte assemblée! Je m'en excuse et chercherai à vous prouver qu'un fait aussi banal de celui de casser sa

pipe peut avoir pour une réunion de médecins praticiens — comme la nôtre — un certain intérêt! Je crois qu'il est utile que les médecins des villes et de la campagne amènent à nos séances le fruit de leurs observations ou les cas présentant une ou plusieurs particularités pouvant intéresser les membres de la Société vaudoise de médecine.